

Librebus inició su recorrido por el Istmo

UCR apoya iniciativa de acceso libre al conocimiento

5 MAY 2011

Gestión UCR



El Dr. Henning Jensen, vicerrrector de Investigación de la UCR reiteró el compromiso que tiene la UCR en la promoción del acceso libre al conocimiento (foto Laura Rodríguez).

Con la idea de buscar nuevos aliados y de **construir en el camino un libre flujo cultural en Centroamérica**, arrancó desde Costa Rica el recorrido que hará LibreBus, con un ciclo de conferencias que se desarrolló en el auditorio de la Ciudad de la Investigación de la Universidad de Costa Rica (UCR), este 4 de mayo.

Entre otros temas abordaron los derechos de autor, las licencias Creative Commons y la política adoptada por la UCR de acceso abierto a la información por medio de licencias libres y uso de repositorios científicos.

Su nombre se debe a que **el proyecto efectivamente emplea un bus que cruzará Centroamérica**, con excepción de Panamá y Belice, en el que viaja un equipo interdisciplinario de trabajo, que irá desarrollando actividades para la construcción de un movimiento mayor de cultura libre. La última parada será el lago Atitlán en Guatemala.

Entre las temáticas que abordan en diferentes talleres y seminarios están la libertad para compartir, la promoción del libre acceso al conocimiento, la biodiversidad, la libertad de expresión, Software Libre, y democratización de los medios de comunicación.

Debido a que Costa Rica no tiene convenio de libre tránsito por la región centroamericana, el bus partirá desde Peñas Blancas, hacia Nicaragua, el 6 de mayo.



El Lic. Denis Campos detalló todo el proceso que hubo que seguir para la firma del acuerdo de uso para las licencias Creative Commons (foto Laura Rodríguez).

Carolina Flores, una de las organizadoras de la actividad, explicó que la idea es romper fronteras en la búsqueda de aliados para este proyecto, a la vez que se trabaja en conjunto y se sigue la construcción de más conocimiento y cultura libres.

En la inauguración de la actividad, el Dr. Henning Jensen, vicerrector de Investigación, manifestó su satisfacción de apoyar esta iniciativa que coincide con la **política que adoptó la UCR de promover el libre acceso al conocimiento**, pues este es un derecho humano que hay que respetar.

Según dijo la institución está comprometida con esto, considerando la libertad de cátedra y la autonomía universitaria, así como que la UCR es una institución pública que cuenta con el financiamiento por parte del pueblo costarricense y que es una obligación institucional hacer una devolución con el conocimiento que se genera.

Raquel Chacón de Hivos, una ONG holandesa que tiene su sede regional en Costa Rica está apoyando este proyecto, manifestó que aún en Centroamérica y en Costa Rica hay áreas donde las tecnologías de la información y la comunicación no han llegado y que hay que

apoyar la difusión de estas herramientas para cerrar brechas y que las personas jóvenes las puedan emplear para su beneficio y para el mejoramiento de sus comunidades.

El 5 de mayo Librebus visitará la Sede de la UCR en Liberia, donde desarrollará un foro y una peña cultural para luego continuar con rumbo a Nicaragua.



Andrés Guadamuz en su intervención destacó el proyecto Librebus pues contribuye a la democratización y apertura al conocimiento (foto Laura Rodríguez).

Todas las actividades que se desarrollan en esta iniciativa se les puede dar seguimiento por medio de su sitio en Internet: www.librebus.org

Apertura al conocimiento

Andrés Guadamuz en su conferencia sobre los **Derechos de autor**, hizo un repaso por la historia, que llevó a los anglosajones en el siglo XVII a establecer la ley de copia (copyright) porque ya existía la imprenta y querían protege sus derechos patrimoniales económicos, mientras que las leyes que se establecieron después de la Revolución Francesa ya incluían el derecho de autor, como un derecho moral, humano, que protegía su reputación. Ambos fueron unidos en un tratado que prevalece en todo el mundo.

Según dijo el conferencista el derecho de autor está bien protegido por el sistema de propiedad intelectual y existe la protección nacional como internacional.

Guadamuz resaltó la importancia del proyecto Librebus en el sentido de que contribuye a la apertura del mundo del conocimiento que ya está en proceso, con las nuevas herramientas tecnológicas de la información y la comunicación. "Ya no somos usuarios pasivos, sino que podemos crear y compartir nuestras obras, siempre y cuando se trascienda la barrera del conocimiento tecnológico", afirmó.



La Mag. Saray Córdoba informó que los europeos y norteamericanos son los que más están utilizando los repositorios de acceso libre y que hay que estimular más a los investigadores para que los aprovechen. (foto Laura Rodríguez).

Gracias a eso la transferencia del conocimiento no tiene que ser necesariamente de norte a sur, sino que se está democratizando y ampliando los conocimientos, aunque siempre sometidos a regulación por leyes y por los contratos de las licencias libres que existen y que cualquiera puede emplear, sin pago alguno.

Por su parte, el Lic. Denis Campos González, asesor legal de la Vicerrectoría de Investigación y co líder legal de Creative Commons en su intervención explicó que esta ONG sin fines de lucro, se propuso ayudar a reducir la brecha y poner a disposición algunas licencias que permiten compartir, mezclar y reutilizar el conocimiento, legalmente, tanto en Internet como en material escrito.

Relató todo el proceso por el que pasó la UCR desde el 2005 para la adaptación, portación, localización, actualización y la firma del contrato de aprobación el 28 de diciembre del 2010. Costa Rica tiene las licencias 3.0 que son las más moderna, que por medio de íconos y palabras claves identifican el permiso que otorgan en el acceso que ofrecen a las diferentes obras.

El abogado aclaró que aunque sea en Internet deben entenderse que en ausencia de una manifestación expresa del autor, se aplican todos los derechos reservados, no se debe entender al revés.

La Mag Saray Córdoba, directora de Latindex Costa Rica, dijo que el Movimiento de Acceso Abierto (OAM) plantea la creación de repositorios con acceso libre para compensar la disparidad existente entre países pobres y ricos al mundo del conocimiento. Explicó que los servicios de información y de acceso a las revistas científicas de mayor prestigio tienen un costo muy alto y que los países pobres no tienen posibilidad de comprarlos ni de publicar en las mejores revistas.

Los repositorios libres son una posibilidad para que se den a conocer todos los trabajos, sin que se tenga que pagar por ello y las licencias Creative Commons vinieron a apadrinar esta solución, afirmó. Informó que el repositorio de Latindex ofrece acceso al conocimiento de 19 mil títulos de revistas con acceso a artículos completos.

Ella considera que se debe seguir trabajando en esta línea, porque el país ha avanzado poco, ya que solo cuenta con cinco repositorios institucionales. Hace falta seguir divulgando las características que deben cumplir los repositorios y que no se confundan con las bibliotecas y hemerotecas digitales.

<u>Lidiette Guerrero Portilla</u>
Periodista Oficina de Divulgación e Información <u>lidiette.guerrero@ucr.ac.cr</u>